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银川着力突破“农超对接”最后一公里瓶颈——

“蔬菜输入型城市”求解“菜价贵”
本报记者 许 凌 拓兆兵 通讯员 张 瑛

传 真

本报讯 记者杨学聪报道：日前，
奥林匹克公园内首个国家级博物馆——
中国国学中心正式在北京奠基。整个中
心包括国学展示区、国学体验区、国学
研究中心等 7 个部分，建成后将成为国
家级的新型公益文化设施。

中国国学中心是奥林匹克公园内
首个开建的国家级博物馆，位于鸟巢
北侧，总建筑面积 6 万平方米，由国
学展示区、国学体验区、中外文明交
流展示区、国学研究中心、国际培训
中心、中华传统文化北京论坛和公共
服务设施 7 个部分组成，将提供一处
国家级的新型公益文化设施。国学中
心的建筑外形将融入中国元素与国际
化特征。

中国国学中心在京破土动工

上海浦东软件园川沙园启动上海浦东软件园川沙园启动

本报讯 记者何伟从日前召开的中共海南省第六届委
员会第五次全体会议上获悉：2013 年，海南省委、省政
府承诺的十件民生实事全部兑现，提升了海南市民的幸福
指数。

2013 年初，海南省委、省政府向社会公开征集意
见，确定了为民办实事的十大事项。保障性住房建设、教
育投入、养老保险等事项成为百姓最为关心的话题。

海南省保障性住房建设工程在 2013 年继续加大力
度，有效解决了城乡中低收入群体住房困难问题。2013
年，海南全省城镇保障性住房开工 4.74 万套，建成 5.32
万套，分配入住 5.84 万套，农村危房改造开工 2.69 万
户，建成 2.56万户，全部超额完成年度计划。

民生实事促使教育卫生文化等公共服务水平明显提
升。2013 年海南省新建公办乡镇中心幼儿园 51 所，改扩
建中学 5所，建成思源学校 2所，新增优质高中学位 6800
个，实现全省 4所公办本科学校研究生教育的全覆盖。

2013 年，海南省连续 9 年提高企业退休人员基本养
老金；城市低保平均保障标准从 315 元提高到 365 元。海
口、三亚等 6 个市县农村低保标准进一步提高，最高增幅
达 60元。三类地区月最低工资标准全部提高了 70元。

2013 年，海南省加快推进海口、三亚、琼海、儋
州、五指山等五大区域医疗中心建设和文昌、万宁、东方
等三个重点医疗机构能力建设，全省“一小时三级医疗机
构服务圈”正在逐渐形成。

提升市民幸福指数

海南十件民生实事全部兑现

时 讯

本报讯 记者李治国报道：上海浦
东软件园川沙园项目日前正式启动，该
项目由上海浦东软件园股份有限公司与
上海浦东川沙新镇合作共建，“上海浦
东软件园川沙园发展有限公司”同日
成立。

据了解，上海浦东软件园川沙园将
重点引进文化创意、行业应用、电子商
务、移动互联网、服务外包等科技型企
业。上海市经信委副主任邵志清表示，
浦东新区的软件与信息服务业工作对整
个上海软件与信息服务业产业的发展有
着举足轻重的作用，此次浦东川沙新镇
与浦软公司共建将更充分地发挥双方的
互补优势。

本版编辑 陈 艳 陶 玙本版编辑 陈 艳 陶 玙

“地小市美诚可贵，无可奈何菜价
高”。银川市民的特殊呼声，必有特殊
的市场行情。记者日前就银川蔬菜生
产、流通情况进行了调研。

银川市商务局局长郭勇给记者列
举了一组数字：银川城区常住人口
130 万，流动人口 30 万，按每人每天
0.5 公斤需求量计算，日均消耗蔬菜
800 吨，每年需要蔬菜 29.2 万吨。“总
体来说，银川是蔬菜输入型城市，供
应量的 90%来自北环批发市场，每年
11 月份至次年 3 月份，这里外地蔬菜
的供应量可以占到总供应量的 75%。”
郭勇说。

靠 外 地 输 入 支 撑 起 银 川 市 民 的
“菜篮子”，流通环节增加了，蔬菜的
价格也随着提高了。目前，银川的蔬
菜流通环节大体有 5 个，分别是蔬菜
产地、一级批发商、二级批发商、配
送公司 （零售商） 和农贸市场 （超
市、早市）。如何减轻百姓“菜篮子”
负担？减少中间环节无疑是最佳选
择。于是，银川市实施了“农超对
接”工程，在 3 个城区建设 50 个社区
蔬菜直销店——“天天鲜直销店”。虽

然方便了市民生活，但是菜价经常反
弹的问题也影响了“农超对接”的效
果。在银川市商务局副局长杨伟宁看
来，这其实是与目前普遍存在的“农
超对接”最后一公里问题密切相关的。

那 么 ， 是 什 么 在 阻 碍 “ 农 超 对
接”的前行呢？杨伟宁认为，主要是
和菜源地生产不稳定、缺乏统一标
准、市场建设滞后等密切相关。“目
前，银川形成了‘夏秋季蔬菜南下，
冬春季蔬菜北上’的特殊流通格局，
流通环节的费用带来了零售价格的上
涨。税务部门对超市、农业合作社办
理的免税增值税发票标准不一，导致
一些超市作为一般纳税人应享有的

‘从农民专业合作社购进的免税农产
品，可按 13%的扣除率计算抵扣增值
税进项税额’的政策难以落到实处。
加之，银川市惠民市场建设没能跟上
房地产迅速发展、人口不断增长的需
要，都使很多‘农超对接’只走到了

‘批超对接’后就难以前行了。”
找到了问题关键，接下来，就是

如何突破瓶颈的问题了。“为了跨越
农超对接最后一公里，今年初，银川

市政府开始‘四管’齐下全力破题。”
银川市市长马力的回答点明了破题的
实招。

第一招，全力推进标准化菜市场
和鲜活农产品公益性零售网点建设。
今年底，银川将建成面积 2.5 万平方米
的标准化菜市场 10 处，在这些标准化
市场，蔬菜及米、面、肉蛋、禽等 7
类商品销售价格低于市场 15%；加大
投资，将包括“天天鲜”在内的社区
零售直销店扩增到 145 家；通过投资
建设、成本价产权回购等方式，从
2014 年起至 2016 年，3 年投入 3 亿元
建 6 万平方米的公益性商业网点，所
销售的生活必需品价格低于市场价格
15%左右。

第二招，强化储备菜的投放与管
理。为了平抑物价，在去年投放白
菜 、 萝 卜 、 土 豆 、 洋 葱 等 6 个 品 种
7000 吨储备菜的基础上，今年增至 1
万吨，将分别投放到 3 家超市、5 家

“农超对接”企业和 80 多个便民直销
网点。同时，建立“肉菜追溯体系”，
即在市政府补贴 340 万元的前提下，
统一招标、统一定价、统一投放、统
一巡访抽查。

第三招，推进农产品标准化生产
和流通。寻找有一定规模的专业合作
社并扶持其发展，率先实施标准化生
产，实现合作社产品质量可追溯。鼓
励支持区内名优农产品“零门槛”上
柜，免收任何入场费，并承诺对区内
特色农产品推行“现钱买现货”的经
销模式，由财政对超市给予一定金额
的补贴。

第四招，加大对现代化蔬菜大棚
建设补贴力度。增加对参与“农超对
接”的农业化产业化龙头企业、超市
投资建设产地集配中心、配送中心、
冷链系统、检测中心等设施的投入力
度和扶持力度；协调税务部门统一合
作社领取买纳税增值税要求，统一超
市采购鲜活农产品的增值税抵扣政
策；对超市增加“农产对接”经营面
积，给予相关补贴或税费减免。

四招下来效果如何？让我们拭目
以待。

本报北京 1 月 9 日讯 记者林火灿

报道：国家发展和改革委员会近日正
式印发了经国务院批准的 《千岛湖及
新安江上游流域水资源与生态环境保
护综合规划》。

根据规划，千岛湖及新安江流域
将 探 索 建 立 流 域 上 下 游 市 场 化 生 态
补 偿 机 制 ， 进 一 步 健 全 生 态 补 偿

机制。
千岛湖(即新安江水库)是我国长三

角地区最大的淡水人工湖和重要的水源
地 ， 千 岛 湖 及 新 安 江 上 游 流 域 面 积
11452.5 平方公里，是长三角地区重要
的生态屏障。

为保护好千岛湖及新安江上游地
区的优质水资源，促进区域经济社会

发展与生态环境保护相协调，《规划》
按 照 绿 色 发 展 、 改 善 民 生 ， 保 护 优
先 、 防 治 结 合 ， 河 湖 统 筹 、 水 陆 兼
顾，创新机制、互利共赢的原则，明
确了流域的战略定位和发展目标，提
出 了 水 资 源 环 境 综 合 保 护 与 生 态 建
设 、 统 筹 城 乡 与 产 业 发 展 的 重 点 任
务，着力加强生态环境综合整治，进

一步优化产业结构和统筹城乡发展，
从源头控制污染。

记者了解到，千岛湖及新安江流域
是我国第一个率先探索建立流域环境共
治、产业共谋的发展模式的流域。《规
划》 的实施将为推动全国其他地区间建
立 横 向 生 态 补 偿 制 度 发 挥 示 范 引 领
作用。

率先探索流域环境共治产业共谋发展模式

千岛湖将建市场化生态补偿机制

在宁夏回族自治区贺兰县一家超市内，顾客在选购蔬菜。

新华社记者 彭昭之摄

本报讯 记者周骁骏 童政报道：
自 2009 年启动自治区主席院士顾问工
作以来，广西先后聘请了 116 名院士担
任自治区主席顾问。

这 116 名院士中，有中科院院士
35 人、工程院院士 80 人、两院院士 1
人。所聘请的院士对应分布在全区高
校、科研院所、企业等地。自治区财
政 2013 年安排经费 2320 万元，专项
支持全区聘请的 116 名自治区主席院
士顾问开展工作，有效落实了自治区
党委、政府的高端人才政策。受聘的
院士顾问积极为广西经济社会发展建
言献策，对全区企业、高校、科研院
所找准发展方向和攻克技术难关提供
了有力指导。

广西聘请116名院士任顾问

本报讯 记者李琛奇 陈发明报道：“研究建立发展
目标区间管理机制，明确经济运行的合理区间，守住物价
涨幅、政府债务风险可控的上限，保住稳增长、保就业的
下限。”甘肃省省长刘伟平日前表示，在政府考核指标分
解中，不搞层层加码，将更加注重实实在在、没有“水
分”的增长。

据了解，甘肃在考评指标设定上，将更加注重速度与
质量、效益的统一，根据各地不同的发展阶段和发展水
平，区别对待、因地制宜。在考核中更突出民生改善，加
大对城乡居民增收的考评权重，对 58 个片区特困县重点
考核农民人均纯收入增长情况和扶贫对象生产生活条件改
善情况。

在今年的经济社会发展指标考核体系中，甘肃还将增
加循环经济发展情况考核，加大节能减排指标和城市空气
质量优良天数的考评力度。工业发展考核中，更多注重环
境保护、安全生产、可持续发展和社会效益，同时，更注
重产业链延伸配套、集群集约发展能力，更多注重项目的
科技含量、核心竞争力和市场话语权。

注重“没有水分”的增长

甘肃政绩考核突出民生改善

1月9日，随着车号为“CRH380A-6149”的CRH380A

高速动车组在中国南车四方股份公司的动态调试试验线顺

利通过调试，我国第 1000 列高速动车组在青岛交付出

厂。从 2006 年 7 月我国诞生第一列时速 200 公里高速动车

组以来，7 年多的时间，我国已研发制造了 1000 列高速动

车组。 本报记者 刘 成 通讯员 窦 新摄影报道

我国第1000列高速动车组交付

本报讯 记者乔文汇从日前召开的新疆生产建设兵团
党委六届十二次全委 （扩大） 会议获悉：预计 2013 年兵
团实现生产总值 1480 亿元，增长 18%；城镇居民人均可
支配收入 23200 元，农牧工家庭人均纯收入 14300 元，
这两项指标与 GDP增速一样，均比上年增长 18%。

2013 年，新疆生产建设兵团继续把加快城镇化、新
型工业化、农牧业现代化作为发展的根本路径，着力构建
现代产业体系。工业经济支撑效应明显，拉动经济增长
7.8 个百分点；工业结构进一步优化，遏制了水泥、电解
铝等过剩产能行业盲目扩张，国有及国有控股工业、交
通、建筑及商业企业全部盈利。农业基础进一步巩固，新
增高效节水灌溉面积 80 万亩，实施了优质棉基地建设、
畜牧业倍增和林果业提质增效工程。积极打造服务业集聚
区，全年完成服务业增加值 422亿元，增长 17%。

同时，兵团坚持民生为先，把资金重点投向民生、
投向基层、投向困难团场，促进职工多元就业增收，全
年新增就业 8.57 万人，基层职工家庭的工资性收入大幅
增长。

资金重点投向民生

新疆兵团居民收入增长18%

（上接第一版）

面对诸多困难和挑战，党中央、国务
院高屋建瓴紧抓速度、质量、民生、环保
等重点，通过科学决策，有序推进灾后恢
复重建各项工作——

2010 年 4 月 21 日，国务院抗震救灾
总指挥部第八次全体会议听取了灾后恢
复重建组工作方案汇报，全面启动灾后
恢复重建规划各项工作；

5 月 24 日，国务院出台关于做好玉
树地震灾后恢复重建工作的指导意见，
提出要力争用 3 年时间基本完成恢复重
建主要任务；

6 月 9 日，国务院批准并印发玉树地
震灾后恢复重建总体规划，并一再强调
效率、质量、生态、民生、和谐等关键词；
梳理这一份份意见、规划可以看到，玉树
的重建的目标没有止步于恢复基本的生
产生活，而是锁定在“再上台阶”、“更进
一步”上。

而今，玉树灾后重建工作已进入最
后的收尾阶段，规划中所描绘的美丽明
天已经成为现实，一个更加生机勃勃的
新玉树重新屹立于雪域高原之上。

以人为本 民生优先
以人为本、民生优先，是玉树灾后重

建的主旨所在。在所有的恢复重建项目
中，城乡居民住房、教育、卫生等公共服
务项目被确定为优先。学校、医院、老百
姓住房等与群众息息相关的民生工程，
也成为整个灾后重建中开工最早、进展
最快、建成最多的项目。

走进 2013年 8月落成的玉树州红旗

小学的新校舍，迎面便是以白色、砖红色
和黄色为主色调的教学楼。这座占地 48
亩的新学校在原址的基础上扩大了操场
面积，新建了阶梯教室、实验室、计算机
房等设施。1400 多名孩子在这里重新
踏上了求学之路。

玉树州红旗小学教师索南才仁告诉
记者，对于他和所有将孩子视作生命的
老师们来说，孩子就是最大的民生。

如果说玉树重建中最坚固的是学校，
那么，最快建起的莫过于农牧民住房。

震后第一个冬天，玉树灾区有８万
多群众依旧住在临时安置的板房里。入
冬前，民政部门及时发放 4 项补助 4.65
亿元、粮食 1.38 万吨、食用油 250 吨，过
冬棉帐篷 41518顶。

震后的第二个冬天，一大批藏式村
落已经落成，灾后安置工作也由“过渡安
置”转向了“入住安居”。禅古村村民四
社社长吉安才仁回忆说，由于是较早一
批投入使用的藏式新居，村民们着实被
亲戚朋友羡慕了好一阵子。

而今，又一个冬天来临。47 岁的俄
格大叔已经带着全家 8 口人早早地搬进
了巴塘草原上的新家里。140 平方米的
藏式新居，房顶铺着太阳能板，屋里铺着
地暖，俄格大叔住上了“做梦都不敢想的
新房”。

寸草不伤 寸土不污
从玉树机场一路行来，流淌的云海

萦绕在雪山之巅。结古镇上，未满周岁
的小树在寒风中倔强地摇晃着纤细的
枝条。

玉树灾后重建，是我国首次在国家
级自然保护区内实施的大规模灾后重
建。这里的生态环境十分脆弱，生态敏
感度很高。如何正确地把握生态环境保
护与灾后重建的关系，如何实施绿色重
建、和谐重建，是灾后重建工作面临的重
大课题和现实考验。

“寸草不伤、寸土不污”是玉树灾后
重建工作的核心理念。

记者在中国中铁的赛马场指挥部看
到，偌大的指挥部没有采用混凝土浇筑
的地面，反而采用了看起来颇为简陋的
砖面。工作人员告诉记者，混凝土透水
透气性不好，会对指挥部所占的草场质
量产生影响，而砖面只是浮搁在草场上，
指挥部一经拆除，只需将红砖带走，草场
丝毫不会受损。“我们的目标不仅是帮助
灾区群众重建家园，还要保护好玉树的
一草一木。”中国中铁玉树灾后重建现场
指挥部党工委副书记柴泽杰告诉记者。

“玉树是长江、黄河和澜沧江的发源
地，有着中华水塔的美誉，生态地位极为
重要，保护好这里的青山绿水、一草一
木，始终是我们对全国人民的重要责
任。”时任青海省委书记强卫曾多次表
示，玉树的灾后重建工作，要站得更高、
看得更远、做得更好。

自强不息 砥砺前行
来玉树的时候，记者曾无数次设想

过玉树县交警大队大队长桑丁的形象。
据报道，震后第四天的下午，时任交

通运输部部长李盛霖路过时看到桑丁，
特意停车走到他跟前说，“你辛苦了！”桑

丁好不容易才挤出一个笑容，甚至没有
留意到部长两眼的泪光。

在玉树县交警大队的驻地，记者没
能见到桑丁，他又去执勤了。同事说，见
到李部长的时候，桑丁已在那个地方站
了 4 天 4 夜，几乎没有吃过任何东西。那
天早上，他和其战友一起从废墟中成功
救出了 3 个人。之后，又和玉树藏族自
治州交警支队的工作人员一起奉命去打
通西杭段在地震中被巴曲河水冲毁的机
场公路。打通这条重要的生命线后，桑
丁留在那里继续疏导交通⋯⋯

离开驻地，一路行过西杭，记者没能
在车水马龙中分辨出那个雕塑般的身
影，但记者知道，他一定就在西杭的某个
地方挺立着，就像当年站在那条生命线
上一样。

对于很多人来说，那场地震正在渐
渐变成一个记忆。但是，对“桑丁们”来
说，地震、救灾、重建，这些就是他们的生
活。自打从废墟里爬出来的那一刻起，
他们就一直在不分白天黑夜地忘我工
作，仿佛只有将自己的体能和精力都完
全耗尽才会感到踏实和安慰，才对得起
那些逝去的亲人的援建的恩人。

永措，玉树震后招录的女协警。记
者见到她时，她正在结古大道的路口值
勤。永措说：“每个月 500 元的工资的确
很少，但身为玉树人，能为玉树重建尽点
力，就是一分钱不给我也愿意⋯⋯”

3 年的时间不足以抹平心中的伤痛，
3 年的时间却足以让无数个玉树人站起
来。不等不靠，顽强拼搏，从我做起，重
建家园——这就是玉树人坚定的信念！


